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本报济南2月19日讯 (记
者 郭静) “PM2 . 5、微博、
校 车 、生 态 山 东 、网 络 购
物……这些词儿都是今年刚
出现的新词儿，个个事关民
生，看得出对这些事儿的重
视。”2月19日上午，省长姜大
明所作的政府工作报告引起
了代表委员的热议，其中不
少民生新词儿引起了大家的
关注。

“加强大气污染治理和
监测预警，将PM2 . 5纳入常

规空气质量监测体系。”省人
大代表、枣庄中联水泥公司
董事长冯耀银翻着手中的政
府工作报告说，没想到政府
工作报告对民生的反应如此

“灵敏”，尽管PM2 . 5早已经
在坊间炒得沸沸扬扬，也在
北京等地引起了强烈关注，
但是能在报告中出现，还是
感觉很欣慰。

令省人大代表、沂源县
原督学李振华更加欣慰的是

“校车安全”首次进入了政府

工作报告，“很贴合现在的民
生需求。”他说，去年以来，
各地校车事故多发，校车安
全成了不少民众的一块心
病。作为一名退休老教师，
他一直呼吁地方要加强校
车安全管理，呵护花季的孩
子们。“尽管只提到了一句
话，但工作的方向性还是很
明 确 的 ，让 我 们 看 到 了 希
望。”

诸如此类的民生新词儿
还有不少，除了大众流行的

微博等让人倍感亲切的词儿
外，其中还包括不少理念性
的说法，比如生态山东、智慧
山东等的首次提出。

“社会在发展中会遇到
新的矛盾和问题，而针对这
些问题如何解决、态度怎样，
将会在每年的政府工作报告
中有所体现。”省人大代表、
济南市教育局副局长朋星
说，这其实也显示了政府对
社会建设的关注和对民生的
重视。

PM2 . 5、微博、校车写进报告
民生新词频现引代表委员关注

王敏直陈济南经济发展软肋

县域经济发展要与省会地位相符
本报济南2月19日讯

(记者 马云云) “不搞工
业怎么发展？没有东西哪
来收入？没有钱民生怎么
保障？”19日，省委常委、济
南市委书记王敏在济南代
表团分组审议时直面济南
发展压力，直陈济南经济
发展软肋，要求县域经济
再上台阶，鼓起“钱袋子”。
这样才能与省会城市地位
相符，也才有条件为百姓
办更多实事。

19日下午1点50分左
右，离分组审议开始还有
近40分钟，王敏就抵达济
南代表团分组审议处。

“济南很大的问题就
是县域经济不行。”王敏表
示，县域经济发展必须靠
项目，不能光看一时，没项
目支撑靠卖地不行。“中心
城市不能搞工业，要继续
大力发展服务业，但没有
东西哪来收入？没有钱民
生怎么保障？”接连发问
后，他惋惜地说，济南有工
业基础，曾经有一批响当
当的工业企业，但不少已
经消失，他进而表示：“我
们讲‘腾笼换鸟’，现在笼
子腾出来了，要换成更漂
亮、叫得更好听的鸟才行，
不能把鸟放了。”

王敏举例说，章丘地
方财政收入原来和邹平差
不多，现在章丘是30亿多
一点，在全省排第19位，但
已经比邹平少了14个亿，
邹平经济就是靠大项目支
撑起来的。

对未来发展，王敏坦
言“任务艰巨”，“我们也想
舒舒服服地过日子、轻轻
松松干工作，可现在不是
享受的时候，正是爬坡、艰
苦奋斗的时候，按部就班
肯定要大大地落后，需要
大家团结奋斗，有紧迫感、
责任感、忧患意识，全身心
地投入到工作中去。”

19日，王敏在济南代表团参加
审议。 本报记者 郭建政 摄

19日，本报记者向省委书记、省人大常委会主任姜异康
送上本报两会特刊《山东民生白皮书》。本报记者 王媛 摄

代表委员热议“白皮书”

“百姓视角”很可读
本报济南 2月 1 9日讯

(记者 李钢) 为了展现去
年省政府工作报告中提出
的26件惠民生实事的办理
情况，19日，本报推出了《山
东民生白皮书》。“白皮书”
一经推出立即引来了与会
代表委员的热议。

19日，本报记者将“白皮

书”分别送给了省委书记姜
异康和省长姜大明。接过“白
皮书”，姜异康说：“很好啊！”
姜大明也对报道的形式表示
肯定。

“用百姓视角来展现实
事的落实，很可读。”省人大
代表、德州市中级人民法院
院长尚洪立说。
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